

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Afilan a Morena a mitad del SNTE. **El Universal** México sólo otorga asilo a 3% de migrantes que lo solicitan. **Excélsior** EU alerta por acción militar sobre México. **Milenio Diario** EU alerta de operaciones para evitar accidentes aéreos en AL. **La Jornada** Hay resultados contundentes en seguridad: Sheinbaum. **El Sol de México** Afinan plan contra colapso hospitalario. **El Heraldo de México** Pide a EU hacer su parte en seguridad. **La Razón** Pérdidas por gusano barrenador en México ya rebasan los mil 400 mdd. **La Crónica de Hoy** García Harfuch: Edomex, referente nacional contra el crimen organizado. **La Prensa** Se busca.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Hallan en predio toma clandestina. **El Universal** Edomex reforzará seguridad con IA en Mundial. **Excélsior** Excélsior/Ciudad. **La Jornada** Inhabilitan una toma clandestina de turbosina en Azcapotzalco. **El Sol de México** Pumabús concentra denuncias por acoso. **El Heraldo de México** Rompe récord de aprehensiones. **La Crónica de Hoy** Nuevo protocolo de búsqueda, combate a extorsión y mejor trato a infantes en la FGJCDMX. **La Prensa** Acusan que Plan General de CdMx minimiza a la seguridad ciudadana.

TARJETA INFORMATIVA

PRENSA IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** promueve la participación de la comunidad chilanga que reside en el extranjero, así como de quienes retornan a la capital del país, a través de la Estrategia de Vinculación con la Ciudadanía Migrante Originaria de la Ciudad de México 2025–2027. **La Crónica de Hoy Online**, **Dossier de Prensa Online**, **Cuspide México Online**

La **consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño**, expresó su desacuerdo con los planteamientos de la reforma en materia electoral que trabaja el Gobierno Federal. Advirtió que uno de los riesgos de centralizar las funciones electorales en una sola institución y desaparecer a los institutos locales puede derivar en un colapso y una crisis de gobernabilidad.

“Entonces, sí lo hablo desde la experiencia de mis 27 años como funcionaria electoral: hay riesgos y yo creo que aquí el compromiso es qué queremos de un sistema electoral, cómo queremos que garantice la certeza, creo que se han dado pasos muy importantes desde la época en que esto estaba a cargo de una Comisión Federal Electoral, que dependía de la Secretaría de Gobernación, entonces lo que nosotros como funcionarios, y lo digo argumentando que es una responsabilidad, moral y ética, que me parece que quienes tenemos ese conocimiento de advertir lo que se puede avecinar, decirles puede haber un colapso puede haber una crisis va a haber ingobernabilidad no es la mejor manera porque además esta discusión centralización-descentralización o centralización federalismo se ganó en el siglo XIX yo de verdad me sorprende”. [Milenio Noticias \(18:00 a 22:00\)](#)

Todas las organizaciones interesadas en establecerse como partidos políticos locales de la Ciudad de México no consiguieron el número de afiliaciones requerido para ello. De acuerdo con el reporte preliminar del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** con fecha de corte del 15 de diciembre de 2025, cada partido preliminar debía de contar con un mínimo de 20611 personas. Diario Basta! obtuvo declaraciones de **Melisa Guerra consejera electoral del IECM**. “12 agrupaciones y asociaciones presentaron en su momento su intención de generarse como partidos políticos locales de las cuales siete cumplieron con los requisitos de aquel momento. Lo qué tenemos hoy de facto es que ninguna de las siete agrupaciones cumplió con asambleas Lo que esperamos es que no vamos a tener partidos políticos locales nuevos este nuevo ciclo de seis años”, expresó [Basta](#)

REFORMA ELECTORAL

Al ser consultada sobre si la reforma electoral que prepara su gobierno incluirá mayores candados para impedir la intervención del crimen organizado, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que el eje central será reforzar la fiscalización, con el fin de evitar el uso de recursos de procedencia ilícita en las campañas. Expresó su confianza en que los aliados de Morena, Partido Verde y PT se sumarán a la iniciativa una vez que sea presentada formalmente al Congreso. [El Universal](#), [Excélsior](#), [La Jornada](#), [Reforma](#), [La Razón](#), [Milenio Diario](#)

Tras rechazos del PT y el PVEM a la eventual reducción de legisladores plurinominales y al presupuesto para partidos en la reforma electoral, las dirigencias de ambos institutos políticos ratificaron su respaldo total a la agenda de la Cuarta Transformación. El líder petista Alberto Anaya anunció que negociará acuerdos sobre la iniciativa de ley directamente con la titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. En tanto, Manuel Velasco, coordinador de los senadores del PVEM, reafirmó su alianza con el proyecto de la presidenta Claudia Sheinbaum, “para que siga beneficiando al pueblo de México”. [Excélsior](#), [La Razón](#), [La Crónica de Hoy](#), [El Sol de México](#), [Ovaciones](#), [Reforma](#), [El Universal](#)

Al recalcar que la propuesta de eliminar espacios plurinominales en el Congreso no pasará, legisladores del Partido Verde confiaron en que se llegará a un acuerdo con Morena y PT para plantear una reforma electoral por consenso y mantener la alianza política. El senador puvemista Luis Armando Melgar afirmó que la reforma electoral que diseñó Morena no contará con los votos del Verde, y por ende, no se aprobará en el Congreso si no se eliminan la reducción de candidaturas plurinominales, el presupuesto a partidos y se pretende quitar la autonomía al INE. [El Universal](#)

Para alcanzar un acuerdo con los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM) sobre la reforma electoral, es necesario "cambiar el enfoque" y hacer ver a ambos partidos que esta es una oportunidad para cambiar a fondo el sistema político nacional y no únicamente concentrarse en la posible reducción de los legisladores plurinominales. Así lo afirmó el vicecoordinador de los diputados de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, quien defendió la pertinencia de la enmienda. [La Jornada](#)

La reforma electoral impulsada por el Gobierno federal no podrá concretarse sin el acuerdo de todas las fuerzas políticas representadas en el Congreso, advirtió la presidenta de la mesa directiva del Senado, Laura Itzel Castillo, quien aseguró que el diálogo será indispensable para sacar adelante el proyecto. Pese a las diferencias expresadas por los aliados de Morena, el PT y el PVEM, legisladoras del guinda confiaron en alcanzar los consensos necesarios y minimizaron las tensiones al interior de la coalición. [La Razón](#)

La dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde, aseguró que los señalamientos de la oposición en contra de la reforma electoral carecen de sustento y buscan desinformar a la ciudadanía, al afirmar que dicha iniciativa no pretende controlar las elecciones ni vulnerar la democracia. Desde Monclova, Coahuila, enfatizó que el movimiento que representa ha mantenido, desde sus orígenes, una lucha permanente por el fortalecimiento de la democracia y el respeto a la voluntad popular. [La Razón](#)

Ante la amenaza del Partido del Trabajo y del Verde Ecologista de México de no acompañar a Morena en la reforma electoral que se avecina, la senadora morenista Verónica Camino Farjat negó que el proceso se esté complicando, "por el contrario, creo que ellos están exponiendo las posturas que normalmente tendrían". Comentó que hoy (ayer) la Presidenta "nos dijo muy claramente que todavía transita en un periodo de revisión y no hay nada firme, hasta que la iniciativa no entre y, como les comenté, que sea publicado en la Gaceta Parlamentaria". La vicepresidenta de la Cámara de Senadores agregó que "no se trata de quitarles, se trata de que lleguen de otra forma los plurinominales; que la gente que está en territorio pidiendo el voto también llegue a las cámaras y no sea sólo una lista de gente que no hizo nada para llegar". [Ovaciones](#)

La presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán (PAN), consideró "difícil" que los partidos aliados de Morena acepten condiciones desfavorables para ellos en la iniciativa de reforma electoral que presentará ante el Congreso la presidenta Claudia Sheinbaum. "Con todo respeto, a mí me parece muy difícil pensar que el Partido Verde o el Partido del Trabajo acepten perder posiciones, porque perder voz de sus legisladores, (...) francamente sería muy doloroso para ellos", afirmó. [La Jornada](#), [Excélsior](#), [La Crónica de Hoy](#), [Ovaciones](#)

Ante la reforma electoral que impulsan el gobierno federal y Morena, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) lanzó un posicionamiento en el que asegura que "cuesta menos una democracia cara que una dictadura gratuita". Además, acusó a Morena de "narcogobierno" y que con la reforma electoral desea quebrar los resultados a los que han llegado desde "un modelo de poder concentrado, donde las reglas ya no se construyen para todos, sino únicamente para quien gobierna". Mencionó que la democracia mexicana es fruto de espacios de competencia, pluralismo y participación ciudadana gracias a distintos partidos políticos. [Ovaciones](#)

La propuesta de reducción de legisladores plurinominales, de 200 a 100 diputados y de 32 senadores, regresaría a México a la década de los 70s, considera el ex presidente del INE, Lorenzo Córdova. En entrevista, recordó que entre 1977 y 1988 había 300 diputados electos por mayoría y 100 de representación, lo que garantizaba al priismo tener mayoría absoluta. [Reforma](#)

El consejero presidente del Instituto Tlaxcalteca de Elecciones (ITE), Emmanuel Ávila González, señaló que en la próxima Reforma Electoral de carácter constitucional ya no se contempla la desaparición de los Organismos Públicos Electorales Locales (OPLEs). Explicó que esta definición es resultado de las distintas posturas expresadas durante los foros de consulta realizados a nivel nacional, en los que diversos actores se manifestaron en contra de extinguir estos organismos. Indicó que dichas opiniones influyeron para que las autoridades federales reconsideraran la propuesta inicial. [Intolerancia](#)

En entrevista con La Silla Rota, el consejero electoral Luis Gutiérrez explicó que una eventual desaparición de los OPLEs, con motivo de la reforma electoral, no significa una reducción de costos para el Estado, sino que, por el contrario, implica una reestructuración logística, operativa y presupuestaria que pone en riesgo la debida organización de las elecciones en el país. [La Silla Rota](#)

F. Bartolomé en Templo Mayor destaca que "No somos iguales", les gusta decir a los morenistas, marcando una raya histórica entre la 4T y quienes estuvieron antes en el poder: el PRI y el PAN. Sin embargo, la realidad dice una cosa muy diferente. Reducir la presencia de minorías en el Congreso, inflar la representación del partido dominante y controlar a las autoridades electorales se parece más al México de 1970, que al que imaginamos para 2026. [Reforma](#)

Bajo Reserva comenta que la comisión para la reforma electoral que encabeza Pablo Gómez, se ha topado con que sus propuestas no son inapelables y, ahora se ha visto forzada a ajustar el documento para la iniciativa presidencial. Las objeciones del PT y el PVEM, aliados de Morena, han activado la operación política del gobierno para negociar. Don Pablo, quien regañaba a los consejeros del INE por exigir que se preservara la autonomía del instituto, ahora trabaja para adecuar el proyecto a la realidad política de la coalición oficialista. Si no cuadran el círculo, estarían en riesgo la reforma y la alianza. [El Universal](#)

Amador Narcia en Liberales y Conservadores dice que cada seis años, la política mexicana se reinventa en papel. Las reglas cambian, las estructuras se ajustan y el tablero se acomoda. No siempre es

explícito. A veces basta con una reforma discreta, otras con un rediseño total. Lo que está en curso ahora es una jugada mayor. No es una reforma de detalle ni una corrección de estilo. Es una reconfiguración de fondo, con opciones múltiples para una sola decisión final: la de la presidenta. Aclaró que no se trata de desmantelar al INE ni de ponerle una bandera partidista. Y si el árbitro también juega, ¿quién marca el fuera de lugar? [El Universal](#)

Juan Pablo Becerra-Acosta en Doble Fondo señala que aunque usted no lo crea, el antiguo tribuno de nombre Pablo Gómez Álvarez (cumple 80 años este 2026) era un luchador por la democracia durante la segunda mitad del siglo pasado. ¿Qué demonios le pasó a aquel luchador social que ahora pretende encabezar una regresión absolutamente peligrosa para la democracia? El Pablo Gómez de las últimas dos semanas: "El INE no puede ser autónomo", espetó, desde la arrogancia de su pomposo y casi vicepresidencial puesto de poder: Comisionado Presidencial para la Reforma Electoral. Tuvo que salir Claudia Sheinbaum a serenar las tentaciones absolutistas de Pablo Gómez. [El Universal](#)

Ricardo Homs refiere que quizá aún no han dimensionado el PT y el Partido Verde el poder que hoy ejercen, pues son el eje de la "mayoría calificada" que ha permitido a Morena crecer y cambiar la Constitución e imponer nuevas reglas. Sin embargo, en el momento que estos dos partidos apoyen la Reforma Electoral y le ayuden a Morena a sacarla, Morena se empoderará como partido y los hará de lado. Es evidente que la reforma electoral lleva como finalidad eternizar a Morena en el poder y no hay ninguna promesa que garantice su cumplimiento en el futuro. El futuro de la Reforma Electoral dependerá de qué tanta fortaleza tengan los dirigentes de ambos partidos para aguantar el embate que se les vendrá encima. [El Universal](#)

Trascindió menciona que en el tema de la reforma electoral, la presidenta de Morena, Luisa María Alcalde, y el líder de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Mázquez, se dieron un agarrón, luego de que el ex candidato presidencial recordara que su homólogo fue pluri de los naranjas, mientras que la lideresa respondió que los fosfos siempre destacan por "traicionar a la izquierda". En la pista de los aliados, Alberto Anaya, del PT, y Manuel Velasco, del Verde, cerraron filas con el proyecto morenista, aunque Jorge Carlos Ramírez Marín sigue sin rendir la plaza para ir en bloque con el oficialismo. [Milenio Diario](#)

Frentes políticos dice que Claudia Sheinbaum confía en que el PT y el PVEM acompañen la reforma electoral cuando llegue al Congreso. Con Alberto Anaya al frente del PT y Karen Castrejón encabezando al Verde, la negociación es inevitable y estratégica, pues sin ellos no hay mayoría calificada. Sheinbaum insiste en reducir costos, modificar la representación proporcional y mantener la autonomía del INE. Monreal ha insistido en preservar la autonomía del INE, garantizar minorías y construir consensos. Revisar el modelo no equivale a negarlo; gobernar también es corregir. [Excélsior](#)

Ruth Zavaleta Salgado, en la columna Zurda, escribe que frente a la propuesta electoral que se perfila por parte del gobierno, con la que se pretende disminuir 100 curules plurinominales de la Cámara de Diputados y 64 del Senado de la República, el PT y el Verde se han unido a la voz de los partidos de oposición del PAN, el PRI y MC. Paradójicamente, el vacío de esos dos partidos oficialistas no lo pueden

I llenar ninguno de los otros tres, porque ninguno tiene la cantidad de votos que ellos tienen, por ello, lo más plausible es que si hay reforma, no será para disminuir el número de legisladores ni los recursos de los partidos políticos. Quizás, esto sea una salida digna para que la presidenta Claudia Sheinbaum ya no la presente, porque sin sus aliados no puede cambiar la Constitución. [Excélsior](#)

Francisco Garfias, en la columna Arsenal, señala que se ve gris el panorama para la oposición de cara a las elecciones intermedias de 2027. No hay liderazgos carismáticos que puedan unir al PAN, PRI y MC alrededor de propuestas para movilizar a la sociedad civil. Los tres partidos están fragmentados. El fin de la alianza PAN-PRI, sumado al individualismo del MC, limita sus posibilidades de hacerle sombra a Morena. Mucho menos han capitalizado la frustración que provoca la proyectada reforma electoral, diseñada para que Morena permanezca en el poder más allá de 2030. Del tema se habló con Alejandro Moreno. El jefe priista está convencido que el camino para competir con éxito a Morena en 2027, pasa por la reconstrucción de un bloque opositor. "La estrategia es clara. El bloque opositor nos hace competitivos", dice este hombre que, dígase lo que se diga, es de los pocos que aprovecha todos los foros a su alcance para criticar a Morena y a su gobierno. "Si no vamos juntos, se beneficia el régimen", subraya. [Excélsior](#)

Raúl Contreras en Corolario comenta que el índice de Democracia elaborado por el grupo de investigación y análisis económico y político denominado Economist Intelligence Unit, informó que en 2024 México se ubicó en el lugar 84 de entre 200 países, Lo anterior cobra especial relevancia, pues dentro de unos días la agenda legislativa del Congreso de la Unión considera discutir —y, en su caso aprobar— una nueva la reforma electoral. La iniciativa presidencial aún no se conoce, pero con seguridad será el resultado de los trabajos de la Comisión Presidencial designada. La reforma electoral debe de dejar claro que se buscará construir un régimen más democrático, que respete la división de Poderes; la representación plural de la sociedad, así como la transparencia y credibilidad de los procesos electorales. La comunidad internacional nos observa. [Excélsior](#)

Sacapuntas informa que bien sabía la presidenta Sheinbaum que verdes y petistas acompañarían el proceso para construir la iniciativa de reforma electoral. Ayer, el líder de los senadores del PVEM, Manuel Velasco, y el dirigente del PT, Alberto Anaya, ratificaron su alianza con el proyecto de la mandataria y continuarán trabajando. Una pieza fundamental para ese cierre de filas, ha sido el diálogo que mantiene con ellos la titular de la Segob, Rosa Icela Rodríguez. La presidenta de San Lázaro, Kenia López, ofreció al Consejo Coordinador Empresarial, presidido por José Medina Mora, escuchar sus puntos de vista sobre la reforma electoral. [El Heraldo de México](#)

Rafael Cardona en la columna Portazo, comenta que la mascarada previa a la reforma electoral todavía inconclusa, con fuerte intención de hegemonía, le permite a Morena aparentar legitimidad en un interminable juego de espejos, simulaciones y trampas a la ley, y le ha dado también oportunidad de ver cómo los opositores — paradójicamente—juegan a colectivizar al Tío Lolo, quien antes se entretenía sólo y se hacía pendejo en solitario. Ahora es epidemia. [El Heraldo de México](#)

Rafael Solano, en la columna De libertad y responsabilidad, señala que reducir costos, ajustar reglas y reformar instituciones es legítimo en cualquier democracia. Hacerlo en un país donde el crimen organizado captura territorios y procesos electorales exige algo más: árbitros fuertes, reglas creíbles y la certeza de que competir no pone en riesgo la vida. Esa es la línea que hoy cruza el debate sobre la reforma electoral en México. La democracia no se desgasta cuando se discuten las reglas, sino cuando las reglas dejan de proteger a quienes compiten bajo ellas. Sin seguridad, sin fiscalización y sin árbitros fuertes, perder deja de ser aceptable porque deja de ser libre. Y cuando perder deja de ser libre, la democracia deja de serlo también. [La Razón](#)

Luis Octavio Vado dice en Reforma electoral. ¿Qué es lo electoral? que la reforma electoral es el gran tema político de inicios de este tembloroso 2026. Pero, ¿sabemos qué es lo electoral? Pregunta que me parece necesaria antes de analizar cualquier reforma en dicha materia. Lo electoral tiene que ver con derechos humanos, de tipo político-electoral, como son los derechos de votar, de contender en las elecciones, de integrar partidos, entre otros. La materia electoral también comprende a diversas autoridades, tanto las que organizan las elecciones, como el INE en lo nacional y los organismos públicos locales en cada entidad. Lo electoral es sumamente amplio. [La Crónica de Hoy](#)

Carlos Matute González en La crónica de Hoy dice que Pablo Gómez Álvarez es quien dirige los trabajos de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Esta semana la mayoría de los consejeros del INE acudieron a presentar sus propuestas para la reforma electoral en ciernes y fueron recibidos con cajas destempladas por Pablo Gómez, quién les dijo que "un órgano administrativo como el INE no puede ser autónomo, pero debe tener independencia en sus resoluciones". [La Crónica de Hoy](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) perfila flexibilizar los requisitos para obtener la credencial para votar con fotografía, sobre todo para quienes obtendrán por primera vez el documento, una vez cumplidos los 18 años (mayoría de edad). Según el acuerdo por el que se aprueban los medios de

identificación para solicitar la credencial en territorio nacional, se incluye la incorporación de la “tira de materias con fotografía” emitida por instituciones educativas con reconocimiento oficial. Representantes partidistas hicieron énfasis en que el objetivo de los acuerdos es facilitar a los ciudadanos la posibilidad de acceder a estos trámites, sobre todo las personas más jóvenes. [La Jornada](#)

Ante la discusión de un probable cambio de fecha en la elección judicial programada para 2027, la ministra Yasmín Esquivel Mossa consideró que se debe escuchar al Instituto Nacional Electoral (INE). Esquivel Mossa aclaró, de entrada, que la Suprema Corte no puede fijar postura sobre el contenido de la reforma electoral, ya que podría haber impugnaciones sobre el tema que tendría que ver ese órgano judicial. Por su parte Mónica Soto, magistrada de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), dijo que éste considera que siempre son bienvenidas las opciones para mejorar y fortalecer las leyes. [La Jornada](#)

La organización "México tiene Vida" es la primera en alcanzar de manera preliminar el número de afiliados requeridos por la ley para constituir un nuevo partido político. Hasta el corte más reciente del Instituto Nacional Electoral (INE), del 15 de enero de 2026, este grupo con presencia sobre todo en Nuevo León tenía 257 mil 100 integrantes de 256 mil 30 necesarios, pero le faltaba acreditar 86 asambleas distritales. México tiene Vida está representado ante el INE por Eduardo Zamarripa Cortés y Jorge Garza Talavera. En contraparte, dos grupos ya cumplieron las asambleas, pero les faltan militantes. Tal es el caso de Personas Sumando, impulsada por ex funcionarios del INE, con 219 asambleas, pero con 169 mil 47 afiliados. [La Jornada](#)

CONGRESO LOCAL

El Proyecto del Plan General de Desarrollo de la Ciudad de México minimiza el problema de la inseguridad, al destinar apenas el dos por ciento de su contenido a la seguridad ciudadana, a pesar de ser una de las principales preocupaciones de los capitalinos, confirmó la presidenta de la Comisión de Planeación del Desarrollo del Congreso capitalino, diputada Olivia Garza de los Santos (PAN). Expuso que el eje denominado Territorio de Paz y Seguridad Ciudadana se desarrolla en tan solo 14 páginas de las 505 que integran el Plan General de Desarrollo, lo que refleja una falta de visión y de compromiso por parte del gobierno capitalino. [La Prensa](#)

La coordinadora de la asociación parlamentaria Mujeres por el Comercio Feminista e Incluyente del Congreso capitalino, Diana Sánchez Barrios, promueve una reforma a la Ley Orgánica de las Alcaldías de la Ciudad de México en materia de protección de las expresiones culturales populares, urbanas, sonideros y otras. Al fundamentar la iniciativa que presentó en ese sentido, delineó que los sonideros son parte de una práctica cultural que nació en los barrios, que se transmite de generación en generación y que ya fue reconocida oficialmente como patrimonio cultural inmaterial de la capital del país. [La Prensa](#)

CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) logró la restitución de 430 inmuebles que en su momento fueron decomisados por el delito de despojo y que ya no contaban con investigación activa, por lo que fueron entregados durante 2025 a sus legítimos dueños. Al presentar su informe de actividades, la institución refirió que el delito de despojo está vinculado con grupos delictivos, por lo que han puesto énfasis en las carpetas que se abren bajo estas características y que principalmente golpean a familias vulnerables y adultos mayores. [La Jornada](#)

Colectivos y organizaciones por el derecho a la vivienda y personas arrojadas de República de Cuba 11 se pronunciaron contra el proyecto de la ministra María Estela Ríos González, que reconoce la validez del artículo 60 de la Ley Constitucional de Derechos Humanos y sus Garantías, que por su "ambigua" redacción permite abusos en desalojos forzados. Llamaron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación a que posponga su discusión en el pleno el próximo lunes y convoque a una discusión pública sobre el tema. [La Jornada](#)

Vecinos y autoridades hacen caso omiso a las señalizaciones que les prohíben estacionarse sobre Avenida Coyoacán, en la Colonia Del Valle Centro, evadiendo sanciones marcadas en el Reglamento de Tránsito. Esta práctica se ha generalizado a lo largo de al menos tres cuadras, entre Eje 7 Sur y Rodríguez Saro. Reforma publicó ayer que dos de los cuatro carriles de esta vía primaria son ocupados, tanto por residentes como por trabajadores de la Coordinación General de Investigación, en ocasiones, en doble o triple fila, provocando embotellamientos. [Reforma](#)

Tras dos años de operar en su totalidad después de someterse a trabajos de reforzamiento de sus estructuras que mantuvieron suspendido el servicio por casi tres años, la Línea 12 del Metro recuperó afluencia y reportó durante 2025 un total de 117 millones de viajes realizados, superior a los 105 millones que registró en 2024. Tras el incidente del 3 de mayo de 2021, el servicio en la Línea 12 fue suspendido por obras en el área elevada, y fue hasta enero de 2024 cuando abrió en las 20 estaciones que la conforman, después de que fuera reactivada por tramos desde 2023. [El Universal](#)

El Inegi informó que durante noviembre de 2025 el sistema de transporte urbano de la Zona Metropolitana del Valle de México prestó servicio a 183.8 millones de pasajeras y pasajeros, cifra 2.2% superior a la registrada en el mismo mes de 2024. De acuerdo con la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros, que incluye a las 16 alcaldías y municipios conurbados, el Metro registró 106.8 millones de usuarios, el Metrobús transportó a 35.9 millones de pasajeros, el Trolebús reportó 11.1 millones de personas, la Red de Transporte de Pasajeros (RTP) registró 6.8 millones de usuarios y el Cablebús transportó a 4.4 millones de pasajeros. [El Universal](#)

NACIONAL

En medio de las amenazas que ha hecho el presidente Donald Trump para comenzar operaciones militares en México, la presidenta Claudia Sheinbaum respondió que "hay resultados muy contundentes", luego de que Estados Unidos exigió a México resultados "concretos y verificables" contra los cárteles, fentanilo y armas. También reconoció que Estados Unidos ha ofrecido la participación directa de sus agencias de seguridad e incluso de fuerzas militares —entre ellas la Agencia Central de Inteligencia (CIA)— en operativos contra el crimen organizado en territorio mexicano; sin embargo, subrayó que su administración ha rechazado de manera reiterada esa posibilidad. [El Universal](#)

Ante los nuevos señalamientos del Departamento de Estado, que calificó de insuficiente el combate de México al tráfico de drogas, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que nuestro país ha obtenido resultados contundentes en materia de seguridad. Subrayó que el país está cooperando en materia de seguridad en esta región, pero advirtió que la colaboración bilateral para reforzar las acciones deben sustentarse en dos principios: respeto mutuo (incluida la soberanía) y responsabilidad compartida. Recordó que, de acuerdo con información del Departamento de Justicia estadounidense, 75 por ciento de las armas que entran ilegalmente al país provienen de esa nación. [La Jornada](#)

Como antaño, el SNTE colocó en masa a sus agremiados como fuerza militante del partido oficial. Un millón 250 mil maestros sindicalizados ya fueron afiliados también a Morena. Se trata de la mitad de los integrantes de todo el SNTE, un gremio con 2 millones 500 mil maestros. Su líder, Alfonso Cepeda, informó la cifra de adheridos durante un encuentro con la líder de Morena, Luisa María Alcalde, en Piedras Negras, Coahuila, la noche del jueves, y dijo que todavía faltaban más. Tanto el SNTE como Morena prohíben en sus estatutos la afiliación corporativa. Pero las afiliaciones ocurrieron en eventos masivos coordinados por los dirigentes magisteriales. Los maestros no acudieron a oficinas a registrarse voluntariamente en el partido oficial. [Reforma](#)

Tras dos semanas desaparecido en NL y en el día que la Ibero, en Puebla, realizó una manifestación pacífica para exigir su localización, el catedrático colombiano Leonardo Ariel Escobar Barrios fue hallado con vida en un centro de rehabilitación en el municipio de Juárez. Autoridades desplegaron ayer un operativo de búsqueda sin resultados y, por la tarde, la clínica reportó que Escobar llevaba 11 días internado, desorientado pero en buen estado de salud, y que permanecía ahí por voluntad propia. [Reforma](#)

Para los que huyen de sus países por violencia, persecución política, violaciones de derechos humanos o desastres naturales solicitar apoyo en México no es opción. De acuerdo con el Plan Estratégico del Instituto Nacional de Migración 2025-2030, únicamente 3% obtienen una tarjeta de asilo. De octubre de 2024 al junio de 2025 la Comar dio 5 mil 191 tarjetas por razones humanitarias, de las más de 140 mil peticiones; los extranjeros se enfrentan a un limbo legal, señalan activistas. La organización

Derechos Humanos Integrales en Acción (DHIA) señala que a nivel nacional se ha detectado un retraso en la recepción, seguimiento y resolución de estas necesidades. [El Universal](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Bajo Reserva cuenta que la que se robó el reflector en el acto organizado para que la fiscal de la Ciudad de México, Bertha Alcalde, presentara un informe de su primer año en el cargo fue la fiscal general de la República, Ernestina Godoy. Nos dicen que la presencia de doña Ernestina constituyó un espaldarazo suyo y, por extensión, de la presidenta Claudia Sheinbaum, a la titular de la fiscalía capitalina, para disipar las grillas internas en Morena de los grupos que aún la cuestionan. En retribución, doña Bertha se deshizo en elogios para el trabajo que hizo Godoy en esa institución en el sexenio pasado y le dio trato de maestra y ejemplo a seguir. Nos recuerdan que ambas tienen casos relevantes que resolver y que la procuración de justicia nunca es tarea fácil. Por lo menos ayer, todo fue sonrisas y abrazos. [El Universal](#)

Rozones señala que con la novedad de que la Fiscalía Anticorrupción de Chihuahua acaba de asegurar una cabaña ligada al senador por Morena, Javier Corral, como parte de una indagatoria por presunto desvío de 98.9 millones de pesos, cometido durante su gestión como gobernador de la entidad. Ah, caray, ¿una cabaña? Pues sí, una de estilo rústico ubicada en medio de un bosque de ensueño en Basaseachi, cabecera del municipio de Ocampo. El inmueble se localiza, se ha informado, en una zona natural protegida y exclusiva de la Sierra Tarahumara. La acción llevada a cabo ayer forma parte de la indagatoria 3050/2024, la cual se inició a partir de una denuncia de la Auditoría Superior del Estado. [La Razón](#)

Sube y Baja indica que Jorge Alberto Mendoza Pérez, investigador del IPN junto con Elier Ekberg Neri Torres fueron seleccionados con su proyecto para hacer realidad lo que establece un programa y convertir desperdicios alimentarios en combustible, bioplásticos y otros productos. Un trabajo de punta que puede tener grandes beneficios sociales. [La Crónica de Hoy](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días escribe que en los minutos finales del extraordinario documental de Netflix (2021), Pelé, avejentado, enfermo, evoca desde la política el Mundial México 70, en el que, bien sabemos, alcanzó la divinidad en el fútbol. No quería jugarlo y darle un motivo a la brutal dictadura militar de Brasil para que limpiara su imagen mientras mataba, desaparecía y torturaba a miles. "No quería ser Pelé, pero Brasil era mi país", dice en el climax del programa. "Por eso, el mejor regalo no fue el trofeo que recibimos al ganar, sino el alivio de cumplir". [Excélsior](#)